REVISTA PERUANA DE DERECHO CONSTITUCIONAL

COSA JUZGADA CONSTITUCIONAL

CENTRO DE ESTUDIOS CONSTITUCIONALES
TRIBUNAL CONSTITUCIONAL DEL PERÚ

Contenido

Presentación	15
Cosa juzgada constitucional	
ELOY ESPINOSA-SALDAÑA BARRERA El Tribunal Constitucional y la potestad excepcional de declarar la nulidad de sus propias decisiones	23
Juan Manuel Sosa Sacio La potestad del Tribunal Constitucional para declarar nulas sus resoluciones con incorrecciones graves, dañosas e insubsanables	59
Berly Javier Fernando López Flores La cosa juzgada derivada de una sentencia interlocutoria del Tribunal Constitucional	95
Jordi Nieva Fenoll La cosa juzgada: el fin de un mito	113
Edwin Figueroa Gutarra La cosa juzgada constitucional. Previsiones y oposiciones en la interpretación constitucional	135
Alfredo Orlando Curaca Kong / Luis Andrés Roel Alva La inmutabilidad de la cosa juzgada constitucional: ¿se puede anular una sentencia del Tribunal Constitucional?	151

Miscelánea

Ramiro de Valdivia Cano	
Chesterton, las demandas frívolas y el Tribunal Constitucional	185
Aníbal Quiroga León	
El régimen del recurso de agravio constitucional,	
los precedentes vinculantes y las sentencias interlocutorias	207
Javier Tajadura Tejada	
Valor jurídico y función política de los preámbulos constitucionales	251
Luis M. Sánchez	
Las razones del precedente en las tradiciones del	
common law <i>y</i> el civil law	275
Albert Noguera Fernández	
La defensa de los derechos fundamentales frente a las empresas	
en el constitucionalismo estatal e internacional	297
Benjamín Rivaya	
Sobre el uso del cine en la formación judicial	329
Alan Felipe Salazar Mujica	
La enseñanza-aprendizaje de los principios	
constitucionales a través del cine	345
Jurisprudencia comentada	
Alvaro R. Córdova Flores	
Comentario a la Sentencia	
Delgamuukw v. British Columbia [1997]	365
Susana Távara Espinoza	
Reajuste de pensión de jubilación.	
Comentario a la STC 00828-2014-PA/TC	373

Reseñas

Edgar Carpio Marcos	
Razonamiento constitucional: críticas al neoconstitucionalismo	
desde la argumentación judicial	377
Oscar Andrés Pazo Pineda	
La Constitución inacabada. Ideas y modelos constitucionales en el	
momento fundacional del Perú en la primera mitad del siglo XIX	381
Roger Vilca Apaza	
Ley y justicia en el Oncenio de Leguía	383

Reajuste de pensión de jubilación

Comentario a la STC 00828-2014-PA/TC

SUSANA TÁVARA ESPINOZA Asesora Jurisdiccional del Tribunal Constitucional del Perú

Materias constitucionalmente relevantes examinadas por el Tribunal Constitucional

- 1.1 Aplicación de la Ley Nº 23908.
- 1.2 La Pensión Mínima de la Ley Nº 23908

2. Contexto histórico político de la sentencia

En el presente caso, se discutía con respecto al reajuste de pensión de jubilación de acuerdo con la Ley 23908, el cual debía realizar la Oficina de Normalización Previsional (ONP) en su calidad de demandada, a favor de doña Juana Aurora Herrera Valdivia. Asimismo, se alega que el monto debía ser equivalente a tres sueldos mínimos vitales o su sustitutorio, el ingreso mínimo legal, en cada oportunidad en que éstos se hubieran incrementado, para lo cual sostiene que se debe tomar en cuenta el Decreto Supremo 003-92/TR.

Cabe hacer referencia que el Tribunal Constitucional ya había tenido la oportunidad de pronunciarse en otros procesos similares al analizado, como es el caso de la STC 5189-2005-PA, de 13 de setiembre de 2006, en la cual estableció los criterios para la aplicación de la Ley 23908 durante su período de vigencia, esto es, entre el 8 de setiembre de 1984 y el 18 de diciembre de 1992.

En cuanto al voto en mayoría se hace un análisis en el que, se considera que el referido ajuste de la pensión de jubilación de la actora conforme a la Ley 23908 debe ser fundado dicho extremo de la demanda, por cuanto la emplazada ha reconocido la lesión del derecho de la recurrente; con lo cual,

373

corresponde ordenar a la ONP que proceda a reajustar su pensión en los términos de la mencionada ley, incluyendo el pago de los intereses y el reintegro de los devengados respectivos.

Asimismo, con respecto al extremo referido al sueldo mínimo vital regulado en el Decreto Supremo 003-92-TR se indicó que debe ser desestimado el aludido ajuste, teniendo en cuenta que el ingreso mínimo legal, antes denominado sueldo mínimo vital, viene a ser un concepto integrante de la remuneración mínima vital; y dado que el Decreto Supremo 003-92-TR reguló la remuneracion mínima vital aplicable a los trabajadores del régimen laboral privado y no el sueldo mínimo vital como es sostenido por el demandante.

Entonces, se declara fundada en parte la demanda en relacion al extremo referido al reajuste de la pension inicial de la recurrente en aplicación del articulo 1 de la Ley 23908, al haberse allanado la ONP como demandada respecto a la pretension de la aplicación de los tres sueldos mínimos vitales sustituidos por el ingreso mínimo legal. Con lo cual se ordenaria a la ONP la emision de una nueva resolucion, más el pago de los intereses y devengados correspondientes, además de los costos procesales.

3. Análisis

Considero que dada la avanzada edad de la accionante, cuya edad es 107 años, y teniendo en cuenta el tiempo transcurrido desde la interposición de la demanda y atendiendo a que constituyen fines esenciales de los procesos constitucionales garantizar la vigencia efectiva de los derechos fundamentales y la primacía normativa de la Constitución; las cuales obligan a superar exigencias de tipo formal, este Tribunal, en forma excepcionalísima, debe emitir pronunciamiento sobre el fondo de la controversia sin vista de la causa; máxime, si se encuentra comprometido el derecho al mínimo vital y se ha garantizado el derecho de defensa de la emplazada y ésta por su parte ha formulado allanamiento parcial a la demanda.

374